

BAB I

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang Masalah

Tindak tutur terdapat dalam komunikasi bahasa. Bahasa merupakan sistem lambang berupa bunyi bersifat arbitrer yang digunakan oleh suatu masyarakat tutur untuk bekerja sama, berkomunikasi dan mengidentifikasi diri (Chaer, 2006: 1). Tuturan yang diungkapkan oleh manusia dapat diekspresikan melalui lisan maupun tulisan. Pada media lisan, pihak yang melakukan tuturan disebut penutur (pembicara) dan mitra tuturnya disebut penyimak, sedangkan dalam media tulis, tuturan disampaikan oleh penulis (penutur) kepada mitra tuturnya, yaitu pembaca. Sementara, untuk tuturan melalui media penutur dapat mengekspresikan tulisannya baik lisan maupun tulisan dengan memanfaatkan media massa. Media massa yang dapat dimanfaatkan untuk tuturan lisan adalah media elektronik, seperti televisi dan radio, sedangkan contoh dari media cetak yaitu majalah, tabloid, dan surat kabar.

Salah satu media tulis yang banyak dikonsumsi oleh masyarakat baik kalangan remaja maupun dewasa yaitu majalah. Masyarakat lebih tertarik dengan majalah karena penyajian serta pengemasannya dibuat semenarik mungkin. Hal ini dimaksudkan agar pembaca lebih tertarik untuk membelinya atau membaca majalah yang diterbitkan. Isi majalah yang beragam juga menjadi salah satu daya tarik tersendiri bagi pembaca.

Majalah yang beredar saat ini banyak sekali macamnya, seperti majalah anak-anak (Bobo, Donald Bebek, dan lain-lain), majalah remaja (*GADIS*, Hai, ANEKA), majalah wanita dan ibu-ibu (Kartini, Femina), majalah keluarga (Ayah Bunda) atau bahkan bila di lihat dari misi yang melekat pada masing-masing majalah yang tercermin pada warna pemberitaannya yang terfokus pada suatu aspek tertentu, seperti halnya majalah kesehatan (Rumah Tangga dan Kesehatan, Bugar). *Gadis* merupakan salah satu majalah yang menjadi favorit remaja masa kini khususnya remaja putri. Tidak hanya remaja, kalangan ibu-ibu juga menggemari majalah tersebut. Majalah *Gadis* merupakan majalah yang berisi informasi tentang *fashion-fashion* terkini, info tentang selebriti terkini, kesehatan, psikologi, *zodiac*, cerpen dan masih banyak lainnya yang menarik.

Salah satu rubrik dalam majalah *Gadis* yang sering ditunggu oleh pembacanya adalah rubrik *zodiac*. Rubrik *zodiac* merupakan rubrik yang biasanya sangat digemari oleh remaja khususnya remaja putri. Rubrik tersebut berisi tentang ramalan hidup manusia berdasarkan tanggal dan bulan kelahiran.

Bahasa tulisan yang terdapat dalam *zodiac* mengikuti gambar rasi yang terdapat dalam setiap *zodiac*. Bahasa dalam *zodiac* mampu menyampaikan informasi secara efektif dan efisien melalui gambar dan teks. Bahasa dalam *zodiac* bertujuan untuk alat komunikasi antara penulis dan pembacanya. Tuturan dapat memunculkan daya pengaruh terhadap mitra tutur untuk melakukan sesuatu.

Tuturan Ilokusi banyak ditemukan di dalam rubrik *zodiac*. Menurut Wijana (2009:20), tindak ilokusi adalah tindak tutur yang tidak hanya digunakan untuk

menginformasikan sesuatu, tetapi juga melakukan sesuatu sejauh situasi tuturnya dipertimbangkan secara seksama. Tindak tutur ilokusi yang terdapat di dalamnya bukan merupakan peristiwa yang terjadi dengan sendirinya, melainkan mempunyai fungsi, mengandung maksud, dan tujuan tertentu serta dapat menimbulkan pengaruh atau akibat pada mitra tutur. Rustono (1999:29) mengemukakan bahwa tujuan tuturan adalah apa yang ingin dicapai penutur dengan melakukan tindakan bertutur. Tujuan tuturan ini merupakan hal yang melatarbelakangi tuturan. Tuturan seseorang memiliki sebuah tujuan. Hal ini berarti tidak mungkin ada tuturan yang tidak mengungkapkan suatu tujuan.

Berdasarkan latar belakang yang sudah diuraikan di atas, peneliti tertarik untuk menganalisis tindak tutur ilokusi dalam rubrik *zodiac* pada majalah. Di mana objek yang digunakan yaitu *zodiac* dalam majalah remaja yang sangat terkenal dan dikenal oleh hampir semua penikmat majalah. Adapun judul dalam penelitian ini adalah “Analisis Tindak Tutur Ilokusi dalam Rubrik *Zodiac* Pada Majalah *Gadis* Edisi 28 Juli – 06 Agustus 2015 ”.

B. Rumusan Masalah

Berdasarkan latar belakang di atas, ada dua masalah yang perlu dibahas dalam penelitian ini.

1. Jenis tindak tutur ilokusi apa saja yang muncul dalam rubrik *zodiac* pada majalah *Gadis* Edisi 28 Juli - 06 Agustus 2015?
2. Fungsi-fungsi tuturan ilokusi apa saja yang muncul dalam rubrik *zodiac* pada majalah *Gadis* Edisi 28 Juli - 06 Agustus 2015?

C. Tujuan Penelitian

Berdasarkan rumusan masalah di atas, ada dua tujuan yang ingin dicapai dalam penelitian ini.

1. Mendeskripsikan jenis tindak ilokusi yang muncul dalam rubrik *zodiac* pada majalah *Gadis* Edisi 28 Juli - 06 Agustus 2015.
2. Mendeskripsikan fungsi-fungsi tuturan ilokusi apa saja yang terdapat pada rubrik *zodiac* pada majalah *Gadis* Edisi 28 Juli - 06 Agustus 2015.

D. Manfaat Penelitian

1. Manfaat Teoretis

Penelitian ini secara praktis dapat menambah khasanah ilmu pengetahuan dalam bidang linguistik. Penelitian ini juga dapat menyumbangkan pengetahuan dalam kajian pragmatik khususnya dalam tindak tutur ilokusi.

2. Manfaat Praktis

Penelitian ini dapat dijadikan bahan acuan untuk melakukan penelitian sejenis yakni penelitian mengenai tindak tutur ilokusi dan fungsi tuturan ilokusi. Bagi para pembaca, penelitian ini dapat memberikan pengetahuan dan memperluas pemahaman tentang kajian tindak tutur sebagai bagian dari bidang pragmatik.